

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA
Ciudad Universitaria, 02 de mayo de 2011.



EDUCACIÓN

Estatal: Universiada Nacional

Nacional: Hoy comienza el registro para ingresar a las 85 licenciaturas de la UNAM

Internacional: Diseñan avión que puede circular por las calles

SALUD

Estatal: Perjuicios impiden a hombres con problemas de disfunción eréctil acudir al médico

Nacional: Casi 9 por ciento de los niños mexicanos tienen rasgos depresivos, advierte especialista

Internacional: Identifican cinco nuevos genes vinculados con mal de Parkinson

ECONOMÍA

Estatal: Logran la clase trabajadora y el gobierno estatal un Morelos con estabilidad laboral

Nacional: Los intereses por deuda externa triplican el débito total del país

POLÍTICA

Estatal: Marchan miles de trabajadores en el Día Internacional del Trabajo

Nacional: Trabajadores declaran muerta y enterrada la reforma laboral

Internacional: Proclaman beato a Juan Pablo II, “capaz de cambiar sistemas políticos”

EDUCACIÓN

Estatal:

Universiada Nacional

Gabriel Segura, en Tae Kwon Do, y el equipo varonil de tiro con arco, dieron oro a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en la Universiada que se desarrolla en el estado de México. Los tiradores dieron también plata y bronce a la entidad.

La Unión de Morelos, (Rolando Becerril), Plus suplemento La Unión de Morelos p.8 y **La Jornada Morelos**, p.15, (Ignacio Cortés).

Nacional:

Hoy comienza el registro para ingresar a las 85 licenciaturas de la UNAM

Este lunes iniciará el registro de ingreso a la licenciatura de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) mediante el proceso de pase reglamentado, al que tienen derecho todos los estudiantes del bachillerato de la institución que terminen ese nivel de estudios en tres o cuatro años. Los jóvenes que egresen de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP) o del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) podrán tramitar su pase a alguna de las 85 carreras que ofrece la UNAM –tanto en sus sistemas escolarizado como de educación abierta y a distancia– en la página electrónica www.escolar.unam.mx. El proceso cierra el 20 de mayo.

La Jornada, p.42, (Emir Olivares Alonso).

CEESP pide reforzar la propiedad intelectual

México debe fomentar y fortalecer la propiedad intelectual, que protege el conocimiento y se traduce en innovación tecnológica, fundamental para el desarrollo económico y la creación de riqueza, aseguró el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). “La innovación tecnológica es un factor fundamental en el proceso de crecimiento de cualquier economía, pero México no muestra avances importantes en esta materia y, eso limita lograr un ritmo de crecimiento elevado y sostenido”, agregó el organismo. La instancia de investigación adscrita al Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que preside Mario Sánchez, explicó que el nivel de inversión es determinante, pero México sólo destina menos de medio punto porcentual del Producto Interno Bruto (PIB) a este rubro. Lo anterior ubica a nuestro país en los niveles más bajos de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). Según el reporte del primer trimestre de 2011 del Instituto Mexicano de Propiedad Intelectual (IMPI), en ese lapso se otorgaron sólo 54 patentes en nuestro país, mientras que en EU fueron mil 410, en Alemania 234, en Suiza 174 y 142 en Japón.

El Universal, (Eduardo Camacho),

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/86064.html>

Bióloga Andrea Sáenz-Arroyo, primera mujer que obtiene el Premio PEW

La bióloga Andrea Sáenz-Arroyo se convirtió en la primera científica mexicana en hacerse acreedora del Premio PEW en conservación marina, el galardón más importante de su tipo a escala mundial, gracias a sus investigaciones en comunidades costeras del país que han desarrollado esquemas autosustentables de cuidado de sus recursos. En charla telefónica con La Jornada, la especialista de la asociación Comunidad y Biodiversidad (Cobi) detalló la labor que ha realizado en varios pueblos, donde la falta de atención de las autoridades llevó a la gente a hacerse cargo de la riqueza que le brindan los mares.

La Jornada, p.41, (Fernando Camacho Servín).

Inaugurará Al Gore congreso en el Tecnológico de Monterrey, Campus Guadalajara

El Congreso Internacional de Sustentabilidad y Energías Renovables, que será inaugurado con una charla de Al Gore, busca crear una comunidad que trabaje por la sustentabilidad y en la búsqueda y uso de energías renovables. El foro, que es organizado por 100 universitarios del Tecnológico de Monterrey, ITESO, UAG y UdeG, se llevará a cabo del 30 de marzo al 2 de abril en instalaciones del Campus Guadalajara. El Congreso Internacional de Sustentabilidad y Energías Renovables (CISER), tiene como objetivo buscar la participación activa de los jóvenes en la creación de acciones y propuestas que ayuden a la conservación y salvación del medio ambiente. Este año la jornada se llevará a cabo del 30 de marzo al 2 de abril en el Tecnológico de Monterrey, Campus Guadalajara y tendrá como conferencista principal a Al Gore, ex vicepresidente de Estados Unidos, Premio Nobel de la Paz 2007 y conocido activista ambiental.

La Crónica, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=566409

Contra el calor, darán gorras y bloqueador a estudiantes

La Secretaría de Educación capitalina pondrá en marcha, a partir de hoy, acciones para proteger a la comunidad estudiantil de los efectos de las altas temperaturas que seguirán en la ciudad de México, dio a conocer el titular de la dependencia, Mario Delgado. Entre otras medidas, se entregarán gorras y bloqueadores solares a los estudiantes que a partir de este lunes reanudan clases en las escuelas públicas, informó. La dependencia local recomienda evitar que los niños y jóvenes permanezcan periodos prolongados expuestos al sol, aumentar gradualmente el tiempo que pasan al aire libre para permitir que el cuerpo se acostumbre al calor, que los estudiantes descansen con frecuencia y buscar espacios sombreados, de preferencia ingerir bebidas sin azúcar y descafeinadas, usar ropa holgada y fresca y cubrir la cabeza.

La Jornada, p.37, (Bertha Teresa Ramírez).

Internacional:

Diseñan avión que puede circular por las calles

Los aviones surcan los cielos y los automóviles circulan por las calles, pero un vehículo que pueda hacer ambas cosas de forma legal es una idea que se ha instalado en el reino de la ciencia ficción, hasta ahora. Con capital aportado por entusiastas de la ingeniería y los aviones que se graduaron del Massachusetts Institute of Technology (MIT), Terrafugia, Inc. ha hecho realidad el automóvil volador (o más precisamente, el avión que se puede conducir), informaron en un comunicado. Establecida en 2006 por premiados ingenieros aeronáuticos y administradores de empresas graduados de MIT, la compañía ha combinado la experiencia de pilotos apasionados, el ingenio de ingenieros calificados y la aparición de nuevas regulaciones de la Federal Aviation Administration (FAA, Administración de la Aviación Federal) para crear el Transition Roadable Aircraft, avión personal que se convierte en automóvil.

La Crónica, (rpe), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=572343

Falleció el sociólogo panameño Raúl Leis

El escritor y reconocido sociólogo panameño Raúl Leis murió la noche del sábado en Panamá, a los 64 años, debido a una complicación respiratoria, según fuentes cercanas al también catedrático. Leis, también defensor de los derechos humanos y educador popular, estaba internado en una clínica de la Caja de Seguro Social, donde se le atendió de un ataque de asma, indicaron familiares. Leis fue un prolífico creador de cuentos, obras de teatro y ensayos, además de dedicarse a la docencia, como sociólogo, en la Universidad de Panamá.

La Jornada, p.12, (Notimex).

SALUD

Estatal:

Prejuicios impiden a hombres con problemas de disfunción eréctil acudir al médico

La disfunción eréctil es un problema sexual que afecta a más de 6 millones de mexicanos; sin embargo, debido al machismo, pudor y prejuicios y a que se asocia con falta de virilidad y vejez, el 80 por ciento de ellos no acude al médico. Lo anterior fue dado a conocer por la organización civil "Salud, Sexualidad y Sida" que hace referencia a las investigaciones y datos dados a conocer por Alejandro Rosas Ramírez, jefe del Área de Uro-Oncología del Hospital General de México.

La Unión de Morelos, p.23, (Tlaulli Preciado).

Nacional:

Casi 9% de los niños mexicanos tienen rasgos depresivos, advierte especialista

La depresión es un fenómeno que también se presenta en menores de edad. Datos oficiales muestran que entre 8 y 9 por ciento de los niños de México presentan rasgos depresivos; sin embargo, Teresa Gutiérrez Alanís, de la Facultad de Psicología (FS) de la Universidad Nacional Autónoma de México, advirtió que esta patología puede presentarse hasta en 20 por ciento en ciertas poblaciones (niños enfermos o maltratados, entre otros).

La Jornada, p.40, (Emir Olivares Alonso).

El síndrome premenstrual, problema de salud pública

Hasta 88 por ciento de las mujeres jóvenes en México padece el Síndrome Premenstrual, lo que coloca a esta enfermedad como un grave problema de salud pública, señaló la ginecobstetra María Dolores Vázquez. La doctora certificada por el Colegio Mexicano de Ginecología y Obstetricia precisó que debido a que la incidencia de este padecimiento es muy alta, las mujeres lo consideran una "condición normal", cuando puede ser la alerta para detectar otros padecimientos como endometriosis e inflamación pélvica. "Las estadísticas hablan de que en la mujer adulta todavía entre 60% y 68% puede padecer el síndrome premenstrual y la incidencia sube casi hasta 88% en las adolescentes. Estamos hablando de un problema de salud pública", afirmó. Añadió que la enfermedad incluso llega a ser "discapacitante" y afecta la calidad de vida, pues sufrirlo puede ser tan fuerte que imposibilita a la persona ir a la escuela o a trabajar.

La Crónica, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=557136

La pasión dura entre 4 y 7 años, al agotarse la atracción bioquímica

En el enamoramiento se producen sustancias como las endorfinas y las encefalinas, las cuales producen los mismos efectos que los analgésicos derivados del opio, explicó Gilda Flores Rosales, académica de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), al señalar que la pasión en la pareja tiene caducidad, porque dura entre cuatro y siete años debido a que la atracción bioquímica se agota.

La Jornada, p.40, (De la Redacción).

Internacional:

Identifican cinco nuevos genes vinculados con mal de Parkinson

Un grupo de científicos identificó cinco nuevos genes vinculados con la enfermedad de Parkinson, mediante un análisis genético de la enfermedad, según un estudio publicado en la revista Lancet. Después de revisar casi ocho millones de posibles mutaciones genéticas, los investigadores señalaron cinco genes conectados con esa dolencia. Anteriormente, se habían identificado otros seis genes; es por ello que los expertos aseguran que la enfermedad degenerativa es desencadenada por genes. "Se han hallado las principales variantes genéticas más comunes del Parkinson", dijo Nick Wood, profesor del Instituto de Neurología del Colegio Universitario de Londres. Los investigadores no proponen nuevos tratamientos, pero se muestran optimistas por la aproximación de su estudio. "Todavía no hemos armado todas las piezas del rompecabezas, pero no estamos tan lejos", agregó Wood, integrante del equipo de estudio. Hasta hace poco los científicos no estaban seguros sobre el motivo que desencadenaba la enfermedad, pero suponían que se debía a factores ambientales, como la exposición a sustancias químicas o lesiones en la cabeza.

La Crónica, (AP), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=558316

Presentan en Tokio "casco" que permite medir la actividad cerebral

Un "casco" capaz de medir la actividad cerebral y con aplicaciones para la neurociencia es el último avance del centro de investigación japonés Cybernics, que se presentó en Tokio como complemento del famoso traje-robot que creó hace tres años. El aparato, desarrollado por el profesor Yoshiyuki Sankai, fue mostrado al público por primera vez durante un foro internacional organizado por Cybernics para explorar las aplicaciones de la robótica en la medicina y la rehabilitación. La interfaz se coloca en la cabeza del paciente y, a través de tecnología óptica, mide las señales del cerebro y las transmite a un ordenador que las interpreta, tal y como mostró Sankai en una futurista demostración ante unos 500 asistentes al foro.

La Crónica, (EFE), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=564959

Con el celular, los médicos podrán analizar imágenes radiológicas: FDA

Una nueva aplicación que permite a los médicos tener acceso a imágenes radiológicas de sus pacientes a través de sus celulares y computadores tableta, así como realizar un diagnóstico remoto, estará disponible en Estados Unidos a partir de esta semana. La aplicación, llamada Mobile MIM, que viene en 14 idiomas y puede adquirirse por medio de las tiendas de Apple en 34 países de Europa, Asia, América Latina y el Oriente Medio, fue aprobada en EU por la Dirección de Alimentos y Medicamentos (FDA, por su sigla en inglés). La aplicación, que por ahora sólo puede usarse en los teléfonos iPhone y las tabletas iPad fabricadas por Apple, sirve para la observación de imágenes captadas por tomografía computadorizada (CT, por su sigla en inglés), resonancia magnética (MRI) y tecnologías de medicina nuclear como la tomografía por emisión de positrones (PET). La FDA aclaró que esta aplicación "no tiene el propósito de reemplazar los equipos convencionales, y su uso se indica solamente cuando no hay acceso a uno de estos equipos".

La Crónica, (EFE), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=559680

ECONOMÍA

Estatal:

Logran la clase trabajadora y el gobierno estatal un Morelos con estabilidad laboral

En el marco del Día Internacional del Trabajo, el secretario del Trabajo y Productividad estatal, Víctor Amador Reyes Adams, resaltó que Morelos se encuentra entre los primeros siete lugares con una tasa de desocupación menor a la media nacional que es del 5.09 por ciento, con un total de 3.66 por ciento. De acuerdo con el último censo del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), la Población Económicamente Activa en nuestra entidad es del 57.6 por ciento, de una población de un millón 777 mil 227 habitantes.

La Unión de Morelos, p.14, (De la Redacción) y **La Jornada Morelos**, p.4 (Miguel Ángel García).

Nacional:

Los intereses por deuda externa triplican el débito total del país

“Prácticamente se triplicó el pago de intereses por la deuda externa” aseveró Josefina Morales, especialista del Instituto Nacional de Investigaciones Económicas (IIEc) de la UNAM, y agregó que entre 1994 y 2009 se erogaron más de 200 mil millones de dólares de intereses tanto por la deuda privada como por la pública de acuerdo con el informe sobre la situación económica, las finanzas públicas y la deuda pública que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) dio a conocer el viernes pasado.

La Jornada, p.27, (Susana González y Miriam Posada).

Crece PIB al 5% anual; hay tendencia al repunte sólido, con finanzas públicas sanas

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) aseguró que el último informe trimestral de las finanzas públicas, donde se estima que el valor real del Producto Interno Bruto de México (PIB) haya crecido a una tasa de 5 por ciento anual, muestra un ritmo continuo de la recuperación económica, toda vez que en el primer trimestre de 2011 la recuperación económica en México continuó a un ritmo elevado y de acuerdo con la SHCP para el periodo enero-marzo de este año se estima que el PIB creció alrededor del cinco por ciento en términos anuales, mientras que para el resto de 2011 se espera un crecimiento del 4.3 por ciento.

La Crónica, (Limdsay H. Esquivel), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=575584

Crece en México el reciclado de basura

Al final de 2010, Tetra Pak México logró colocarse dentro de los 10 primeros países que más toneladas de desperdicio recicló para la empresa mencionada, aunque la idea es competir con economías desarrolladas como Alemania o España, comentó Sergio Escalera, vocero de la compañía, quien agregó que Tetra Pak está presente en más de 165 países, y cuenta con 43 plantas de producción de material de envase, 40 compañías de mercado, 79 oficinas de ventas, y 11 centros de investigación y desarrollo alrededor del mundo. “Durante el 2010 Tetra Pak suministró una cifra récord de 158 mil millones de envases utilizados para distribuir más de 74 mil millones de litros de productos lácteos líquidos, jugos, y otros alimentos, los ingresos en ese periodo sumaron 9.98 billones de euros, 5.2% más que en 2009, de acuerdo con la compañía”, dijo el directivo.

El Universal, (Ramiro Alonso), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/86066.html>

Costará más refinería de Minatitlán: Coppel

El director de Petróleos de México (Pemex), Juan José Suárez Coppel, el viernes pasado, previo a su intervención en la presentación del estudio El futuro del sector petrolero en México comentó que la construcción de la refinería de Minatitlán, en Veracruz, tendrá un sobrecosto de alrededor del 15 al 20 por ciento del costo real, y agregó que la entrada en operación de este activo aumentará la capacidad de México en la producción de gasolina y diesel y ello disminuirá el volumen de la importación de hidrocarburos.

El Universal, (David Aguilar Juárez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/86067.html>

POLÍTICA

Estatal:

Marchan miles de trabajadores en el Día Internacional del Trabajo

Miles de trabajadores de organizaciones sociales y sindicales, independientes y filiales de diferentes partidos políticos marcharon en diferentes contingentes, desde distintas calles de la ciudad de Cuernavaca como conmemoración al Día Internacional del Trabajo. Las consignas fueron similares: coincidieron en demandar mayor seguridad, alto a la violencia, rechazo a la reforma laboral sin el consenso de los trabajadores, y más fuentes de empleo.

La Unión de Morelos, p.13-16, (Tlaulli Preciado); **El Sol de Cuernavaca**, p.4, (Israel Mariano); **La Jornada Morelos**, p.3, (Dulce Maya) y **Diario de Morelos**, p.4, (Adriana Monje).

Nacional:

Trabajadores declaran muerta y enterrada la reforma laboral

En la conmemoración del Día del Trabajo en el zócalo de la ciudad de México, asistieron cerca de 30 mil personas: telefonistas, tranviarios, maestros, pilotos, sobrecargos de aviación, trabajadores de la industria nuclear, mineros, técnicos petroleros, integrantes de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala, representantes de centrales obreras mundiales como la Federación Internacional de Trabajadores de la Industria Metalúrgica (FITIM), de Nafin, la cooperativa Pascual, Monte de Piedad, bomberos, miembros del Partido Comunista y campesinos de San Salvador Atenco, y los electricistas, que ya los esperaban en el Zócalo. La movilización fue convocada por "la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) y el Frente Sindical Mexicano (FSM), fue encabezada por el Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), organizaciones campesinas, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y decenas de gremios y organismos sociales". La UNT y del FSM se manifestaron por un "ya basta" a la violencia y a la muerte de gente en varios estados del país, a la violación a los derechos laborales y a la política del gobierno federal que consideraron, no resuelve los problemas de la nación como la pobreza, el desempleo y el deterioro de los salarios. Las agrupaciones del CT demandaron al gobierno federal un freno a la violencia y a las muertes derivadas de ese fenómeno; se pronunciaron a favor de la defensa de los derechos de huelga, contratación colectiva y la libertad sindical. Integrantes del SME protagonizaron agresiones contra representantes de medios de comunicación, quienes pretendían realizar la cobertura de la caída de la parte trasera de un templete ubicado en la plancha del Zócalo.

La Jornada, p. 9, (Patricia Muñoz y Ciro Pérez Silva); **El Universal**, (Julián Sánchez y Fernando Martínez), <http://www.eluniversal.com.mx/primer/36756.html>.

Milenio, <http://www.milenio.com/node/707588>

Inconcebible, no aprobar la reforma laboral: PAN

Sin darse por vencido luego del revés que impidió que la reforma laboral fuera aprobada en el periodo ordinario de sesiones que concluyó el pasado viernes, el comité ejecutivo del Partido Acción Nacional (PAN) reiteró su llamado al Partido Revolucionario Institucional (PRI) y a sus diputados federales a que recapaciten y la avalen en un periodo extraordinario. En tanto, el dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Zambrano, aseguró que hoy más que nunca es necesario debatir una nueva reforma laboral donde se aborden los rubros autonomía sindical, derecho de huelga y salarios caídos. El diario Crónica afirma que la Reforma Laboral enviada por la Cámara de Diputados a la congeladora legislativa la semana pasada presenta más de mil 200 propuestas de modificaciones en conjunto dentro de los planteamientos plasmados en las iniciativas del PAN, PRI y PRD (...) "La iniciativa de Reforma Laboral del blanquiazul presenta 429 modificaciones; la del PRD 529, y la del PRI 198, más otros 96 cambios parciales en conjunto".

La Jornada, p.12, (José Antonio Román); **Crónica**, (Luciano Franco), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=575669

Definen itinerario de marcha por la paz

La Red por la Paz y la Justicia, conformada en Morelos a raíz del asesinato del hijo del poeta Javier Sicilia, Francisco, junto con otros cuatro jóvenes y dos adultos el 28 de marzo pasado, definió la logística de la marcha a la que se unirán personajes como el ex ombudsman capitalino Emilio Álvarez Icaza, la presidenta de Causa Común, María Elena Morera, y el activista Eduardo Gallo. Como vías en el DF, eligieron iniciar desde la avenida Universidad para entroncar en el Eje vial 10, llegar a la avenida División del Norte y de ahí continuar la marcha hacia el Eje Central Lázaro Cárdenas, para ir hacia el Zócalo capitalino. El itinerario considera la concentración de los contingentes desde la madrugada del jueves 5 de mayo en la fuente de la Paloma de la Paz, en Cuernavaca, y ofrecer una conferencia de prensa a las 7:00 horas. Se plantea que

desde las 8:00 horas del domingo 8 de mayo marchen con dirección al Zócalo capitalino, donde estiman arribar alrededor de las 17:00 horas para realizar el mitin y convocar a los sectores sociales, políticos, empresariales y religiosos a la firma de un pacto nacional que derive en una “vida digna para los mexicanos”.

El Universal, (Justino Miranda, corresponsal), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/80292.html>

Internacional:

Proclaman beato a Juan Pablo II, “capaz de cambiar sistemas políticos”

En la Plaza de San Pedro, el papa Benedicto XVI proclamó este domingo beato a su predecesor Juan Pablo II (1978-2005), durante una imponente ceremonia que congregó en la capital italiana a más de un millón de personas provenientes de todo el mundo. El culto litúrgico del nuevo beato será celebrado el 22 de octubre de cada año. La principal sombra que pesa hoy en día sobre su papado es que no haya usado contra los curas condenados por pederastia, entre ellos el mexicano Marcial Maciel, fundador de los Legionarios de Cristo, la misma intransigencia que aplicó a los sectores más progresistas de la Iglesia, como la teología de la liberación, que apartó sin titubear de América Latina. Por su parte, el Presidente mexicano Felipe Calderón Hinojosa declaró haber invitado al Papa Benedicto XVI a visitar su país.

La Jornada, p. 2, (Afp); **Milenio**, <http://www.milenio.com/node/707661>, **El Universal**, (Ana Anabitarte, enviada),

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/185154.html>